

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 235

SAN JOSÉ, MARTES 16 DE FEBRERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPANOLA

IMPRESA, ENCLAVACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HILE

DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales, PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota. GUARNALDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel. MÁSCARAS, FAROLES, **CONFETTI Y SERPENTINAS.** El 1904.—.Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica; cada ejemplar \$ 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

MARIA V. DE LINES

LINEA DE VAPORES

— DE LA —

UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 21 DE FEBRERO DE 1904

SALIDAS

Vapor "Almiral Newey,"	para Boston (vía Jamaica)	el Lunes
"Bacon,"	para Nueva Orleans	el Miércoles
"Beacon,"	para Mobile	el Viernes
"Brighton,"	para Nueva Orleans	el Sábado

!! LO DEL 3 DE ENERO !!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE A "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

— o —

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

REFLEXIONEMOS

No vayan á creer los abogados, literatos y demás profesionales que nosotros los odiamos al decir que Costa Rica, como todos los demás países hispano-americanos, y aun la misma España, lo que necesita, por encima de todo

para reponerse de sus quebrantos, son industriales.

No hay tal malquerencia.

Puesto que ellos mismos comprenderán que sin clientes que tengan con que pagarles los pleitos que les confían, y sin lectores, no van á ninguna parte.

Y lo que decimos de dos clases de profesionales se extiende lógicamente á todos las demás.

Es nuestra opinión que el progreso material de los pueblos, es la base sobre que descansa el adelanto moral é intelectual.

De aquí que pensamos que todo país que empieza á vivir debe, para su misma existencia, dedicar una gran parte de sus desvelos, si no todos, al desarrollo de todas las fuentes de riqueza que posea.

Pues podemos estar bien seguros de que la prosperidad material, á la cual nos lleve esa dedicación perenne,—y decimos perenne, porque deseamos que sea incesante, firme y sin que los reveses nos hagan desmayar ni un solo momento,—pueda, de algún modo, desviarnos del verdadero camino, y mucho menos servirnos como de estorbo á nuestro progreso intelectual.

Sobre todo si pensamos, como debemos pensar, que el adelanto intelectual y moral no es más que una consecuencia del progreso material.

Un ejemplo nos hará ver con más exactitud el tema que venimos desarrollando.

Los Estados Unidos de Norte América nos asombran hoy por su gran engrandecimiento material el progreso moral é intelectual, es allí, de cierto modo, dependiente de aquél.

¿Y podremos decir por esto que Norte-América es una nación atrasada?

Todo lo contrario.

Cuando se habla de pueblos grandes nombramos á los americanos, casi en primera línea.

Sí, lectores, que nos sirvan los Estados Unidos de ejemplo en este sentido.

Y en muchos ramos del saber humano.

¿Y por qué no?

En Derecho Constitucional marchan ellos á la cabeza, no sólo de América, sino que también del mundo entero.

En cuanto á libertades públicas no hay otra fuente más pura.

En pedagogía, ciencias físicas y naturales, y sobre todo, al tratarse de la aplicación de cualquier descubrimiento científico fijémosnos, sin tiburtear, en los Estados Unidos.

Allí se hacen ferrocarriles antes de haber población en los pueblos que atraviesan.

Y con esto está dicho todo.

Esto es, caminos como base del desenvolvimiento industrial del país.

Que sean allí de hierro y aquí los hagamos carreteros, eso depende únicamente de la extensión de la Nación, y más aún de sus recursos materiales.

Pero que necesitamos caminos para el desenvolvimiento material del país, es cosa que se viene diciendo en Costa Rica hace algunos años.

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR DON LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con el exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicítelo y esmero en el servicio. Precios moderados.

Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

Después de tener buenos y expeditos caminos podemos pensar en la inmigración.

Con bastante tino.

Pues hay que convenir en que los cruzamientos que se han operado en Hispano-América con las razas indias y africana, han sido deplorables en alto grado para estas Repúblicas.

Por eso mismo nos convendría inmigración europea, para hacer desaparecer lo más posible la preponderancia de elementos extraños á la craneología de la raza caucásica.

¿Cuándo terminaron las revoluciones sangrientas en la Argentina?

¿No ha sido después de la gran corriente de inmigración de europeos, sobre todo de italianos?

Esto es más que suficiente, para hacer ver á la América del Sur los grandes bienes que le reportaría la inmigración de europeos.

Nosotros queremos á todos sin distinción, y jamás hemos hecho separaciones, tratándose de amigos, y sobre todo de gente honrada y de talento.

Pero ahora estamos hablando en general, y más que otra cosa de la masa del pueblo.

Y ésta, no hay duda, es harto conveniente á Hispano América, si desean todas estas Repúblicas constituirse seriamente, que sea compuesta de europeos ó descendientes de éstos antes que de otras razas.

Las revoluciones, los personalismos desenfrenados, los fraccionamientos, en una palabra todas las mezquindades políticas y sociales se deben antes al cerebro de las otras razas con las cuales se han mezclado los europeos, que á estos últimos ó á sus descendientes.

La Argentina marcha hoy á la cabeza de los pueblos Hispano-Americanos.

¿A qué es debido?

Dejamos la respuesta á los lectores.

PUNTARENAS

VII

Nuestre deber de periodistas nos obliga á sobreponernos al inmenso pesar que profundamente nos aflige, por la inesperada muerte del compañero y amigo, don Juan F. Ferraz, continuando en el mismo tono, la serie de artículos relativos á nuestro viaje por el puerto del Pacífico.

El hombre es un eterno Garrick.

En la mañana siguiente de nuestra llegada á Puntarenas, tomábamos una taza de café en el Hotel de Amador, muy cerca de una persona muy conocida, aunque no personalmente por nosotros, no pudiendo por lo tanto, (sin desconocer lo que á un señor Carreño se le ocurrió consignar en su Código Social) hablar á esa persona, cuyos dotes oratorios é inteligencia brillante admiramos siempre, sin dejar poseso de ser

enemigos acérrimos de sus ideas políticas. Sin embargo, con mucho cuidado para que no lo advirtiera, de rato en rato lo mirábamos de soslayo, buscando la oportunidad para dirigirnos á él, ofreciéndole miel para su café, ya que numerosos artículos amargos le disparamos en aquella lucha "tumultuaria y audaz", cuando él, con su admirable dialéctica y marcada serenidad—y partidario decidido de una escuela muy antigua—los intereses del Gobierno defendía, defendiendo en cambio nosotros, los intereses de la comunidad.

Y en verdad que don Nicolás Oreamuno fué el "tiburón de la Cámara", como lo llamó Rogelio Fernández, cuando el señor Oreamuno arrastró consigo la opinión de casi todos sus colegas—días antes adversa—pero favorable después, por la voluptuosa elocuencia de aquel luchador atrevido.

No siempre fué don Nicolás defensor del Gobierno. Opositor valiente combatió lo que le pareció injusto, siendo citado en aquel entonces como un republicano impoluto de lo más notable de la Metrópoli antigua, hasta el día nefasto de la Transacción maldita. Don Nicolás abrazó el pacto de muy buena fé, y convencido de la honorabilidad de las personas que nos gobiernan, defiende esta administración con todo el fuego de su palabra, creyendo ser todavía el republicano de antes, no obstante la negativa de los actuales opositores.

Por lo anterior se comprende que fuimos presentados al fin, y á poco de conversar—con ese hombre peligroso—por la pronta simpatía que despierta,—nos convencimos de que bien podíamos ofrecerle la sincera amistad sin temor de permanecer enemigos en cuanto á política toca.

Desde aquel momento no nos separamos y en "infame contubernio", como hubiera dicho al vernos algún intransigente copartidario, anduvimos en todas partes, alegremente conversando como viejos amigos, riéndonos nosotros de sus ocurrencias chistosas y muy lejos por dicha de la mundanal política como un Fray Luis de León en ese caso diría.

POR ESOS MUNDOS

Nueva York, 12.—Causa comentarios universales la nota de Mr. Hay relativa á la integridad de China. El Embajador de Rusia visitó la Secretaría de Estado y discutió con Mr. Hay el contenido de ella, se entiende en Washington, sin embargo, que los términos de la nota no están calculados para embarazar á Rusia. En Berlín existe un sentimiento muy hostil para Estados Unidos por la actitud adoptada por Washington. El Czar de Rusia ha expedido una formal declaración de guerra. A pesar de los reveses sufridos por la flota de Rusia reina muchísimo entusiasmo en San Petersburgo. Se ha recibido noticia de la derrota de las fuerzas japonesas en el Río Yalú y de la ocupación de Chemulpo por tropa rusa.

Shanghai, 12.—Los japoneses han volado con dinamita uno de los principales puentes del Ferrocarril de Manchuria matando á 30 rusos. Una gran fuerza de japoneses ha llegado sin novedad á Seoul.

Londres, 12.—Notician de Tokio la llegada á Sasebo, Japón, del transporte Ekaetrinoslave, vapor de 10 mil toneladas de desplazamiento, había sido convertido en crucero auxiliar. Los balleneros rusos Glarige, Nikolai, Alexander y Michael, han sido capturados por los japoneses. Ya están anclados en Seseho.

Tokio, 12.—Hoy se expidió la formal declaratoria de guerra.

Tokio, 12.—Fuerzas japonesas se apoderaron el domingo de Masampo donde han establecido una base militar. Este punto es de suma importancia porque domina el canal de Corea.

Londres, 12.—Se ha recibido en ésta confirmación de la captura por los japoneses de los transportes rusos con 2,000 hombres de tropa á su bordo. La captura se verificó á la altura de Fusan. Una gran fuerza de japoneses llegó sin novedad á Seoul.

Otra fuerza se dirige á marcha forzada á la frontera de Manchuria donde espera pronto un choque con la caballería cosaca. No se ha confirmado la noticia de la derrota de los japoneses en el Río Yalú; no se dá crédito á la noticia.

San Petersburgo, 12.—Se anuncia que el virrey Alixieff ha sido nombrado al mando supremo de las fuerzas terrestres y navales de Lejano Oriente. Avisa un despacho de Irkutsk que se ha dado orden de tender los rieles del ferrocarril sobre el hielo que cubre el lago de Baikal. Esta obra debe de estar concluida el 28 del presente mes. Si los contratantes la concluyen un día antes de la fecha señalada recibirán un premio de 1,000 pesos. Ya han llegado á 2,500 japoneses.

Londres, 12.—Con fecha de ayer avisan de Tokio que de un momento á otro se espera un combate naval. El triunfo de los japoneses en el mar constituye una enorme ventaja. Las dos flotas son nominalmente iguales aunque los japoneses están seguros que el personal de su flota es superior al de Rusia. Dicen que una batalla indecisa constituirá un triunfo para ellos debido á la falta de facilidades de reparación de parte de Rusia. Se ha recibido confirmación de la destrucción de los dos navíos rusos en Chemulpo.

San Petersburgo, 12.—Repitiendo la acusación de que el ataque á Puerto Arturo se hizo desde Wei Hei We, el Novoe Vlenya hace un violento ataque á la Gran Bretaña, ha violado los principios fundamentales de la neutralidad. De aquí en adelante, dice Wei Hei We tiene que considerarse como parte del territorio del Japón y la Gran Bretaña ha perdido todo derecho de pertenencia del Puerto. Sostiene además el Novoe Vlenya que el caso es análogo al del Alabama y por consiguiente Rusia tiene derecho de exigir indemnización por las pérdidas sufridas.

París, 12.—Se ha recibido aviso oficial de que las averías sufridas por el acorazado ruso Tsarevitch no son graves y pronto estará listo otra vez para el servicio activo. La cortada de los cables hace necesario que los despachos oficiales de Corea se transmitan por vía de San Petersburgo, causando un demora de doce horas.

Londres, 12.—Notician de Nagasaki, con fecha de ayer, que los japoneses continuaron el ataque á Puerto Arturo capturando 7 navíos de guerra rusos y están persiguiendo los demás, los cuales probablemente capturarán. En el combate naval que

tuvo lugar á la altura de Chemulpo, no tuvieron los japoneses ni muertos ni hiridos. Se ha llamado al servicio activo las reservas japonesas. Han acontecido en Puerto Arturo graves desórdenes en que fueron muertos varios ciudadanos japoneses, otros están presos.

Shanghai, 12.—La 1 y 55 a. m., el bombardeo de Puerto Arturo continúa sin interrupción, se han hundido 3 cruceros rusos. El edificio del Banco ruso-chino, ha sido destruido por proyectiles.

Chefú, miércoles, (demorado en la transmisión). El General Tochichikoff se ha hecho cargo del mando supremo de las fuerzas rusas de Manchuria. De los cuatro torpederos japoneses que hicieron el ataque la noche del lunes, 3 fueron echados á pique con grandes pérdidas de vidas. El que logró escaparse tiene un velocidad de 28 nudos. Un oficial de navío del crucero Paliarda me dió el siguiente relato de ataque en la noche del lunes. El Paliarda se hallaba al lado afuera de la flota rusa estando de turno el jefe de artillería, divisó los cuatro torpederos acercándose mostrando todas sus luces exactamente como si fueran torpederos rusos. Inmediatamente avisó al Capitán de que eran japoneses. El Capitán se lo negó pero el oficial insistió, esta insistencia enojó al Capitán quien gritó "yo soy Capitán de este navío" á pesar de esto el oficial dió órdenes de prepararse para combate.

Así es que tan luego los japoneses lanzaron sus torpedos; el Paliarda pudo contestar y los demás navíos rusos tocaron zafarrancho.

Chefú, 12.—Las 8 y 30 a. m. se ha recibido aviso de que los japoneses intentaron desembarcar cerca de Bedzevo cito á 8 millas al N de Puerto Arturo, pero fueron rechazados sufriendo grandes pérdidas. Hicieron otra tentativa en Talienwan bajo el abrigo del fuego de la flota pero á consecuencia del nutrido fuego de las fortalezas fracasó otra vez. La noche del lunes se dió aviso á los extranjeros residentes en Puerto Arturo que tenían 24 horas para retirarse; al mismo tiempo la autoridad prohibió á los buques mercantes ingleses de zarpar del puerto. El miércoles los japoneses intentaron desembarcarse en la bahía Pideon cerca de Puerto Arturo. Tenían allí 36 navíos, se ignora el éxito que tuvieron.

Chefú, 12.—Las 8 y 5 a. m. tiempo oriental, los torpederos japoneses evacuaron la entrada á la rada exterior de Puerto Arturo, haciendo uso de las señales rusas, debido á esto, los rusos no dispararon.

Londres, 12.—Un despacho para Reuter, fechado ayer de Tokio, dice que se ha recibido un informe no oficial de que la flota rusa ha sido destruida. Se fueron á pique 4 acorazados y 3 cruceros rusos; sufrieron averías dos navíos japoneses. El combate verificóse á la altura de Puerto Arturo. Antes que comenzara la batalla, los navíos japoneses colocáronse entre la flota rusa y la entrada del Puerto.

Kiel, 12.—No se sabe nada oficialmente, relativo á la noticia de que se ha dado aviso de la intención de despachar la flota rusa del Báltico por el canal de Kiel. El Norddenschs Zeitung, publica bajo reserva la noticia de que la escuadra rusa marcha hácia el Oeste, doblando el cabo Skasch.

Chefú, jueves 9 30 a. m.—Tiempo oriental. Varios navíos japoneses hallanse en acecho cerca de ésta esperando la escuadra rusa que está en camino de Europa la cual probablemente capturarán. El sistema de información japonesa en ésta está perfecto. El torpedero *Somedges* se arrimó á la costa sin mostrar luces. Los ja-

japoneses en tierra le avisan de lo que pasa por medio de señas y de este modo la flota acorazada se mantiene bien informada. Se anuncia que los japoneses han capturado los vapores mercantiles rusos *Mongolia Manchuria Sogary y Eduard*. Durante el ataque del lunes, dos oficiales japoneses y 18 tripulantes de los torpederos hundidos alcanzaron tierra a nado, donde fueron capturados. Los comestibles son escasos entre los habitantes de Puerto Arturo. En el bombardeo del martes de parte de los rusos hubo 16 muertos y 35 heridos. Se dice que los japoneses esperan resistir los esfuerzos del Japón para hacer otro ataque a Puerto Arturo. La táctica rusa es de proteger Puerto Arturo y de no pelear con la flota japonesa fuera del abrigo de los cañones de los fuertes. Los rusos ya tienen en el Yalú 30,000 hombres de tropa y 180 piezas de artillería y cada tren trae más tropa de Rusia. El bombardeo del martes hizo muy poco daño a Puerto Arturo, cinco proyectiles cayeron dentro de la población y nueve afuera. Las fortalezas no sufrieron.

San Petereburgo, 13.—Se asegura positivamente que a excepción de los despachos publicados no se ha recibido ningún telegrama del virrey Alexieff. El mismo Czar está esperando con ansia completas noticias directas relativas a los acontecimientos. En el Almirantazgo se han recibido algunos pormenores técnicos, pero ninguna noticia relativa a nuevos combates.

Berlín, 13.—El crucero alemán "Ausa" zarpó de Chemulpo con destino a Puerto Arturo para llevar a las mujeres y niños alemanes. No se sabe nada en ésta relativo a la intención de la flota rusa del Báltico de pasar por el canal de Kaiserwilhelm.

Tokio, 13.—Los triunfos alcanzados por las armas del Japón se celebraron en ésta anoche; millares de personas iban en procesión por las calles cantando canciones patrióticas.

Londres, 13.—El Gobierno tiene informes que hay toda probabilidad de que el Japón estará en posesión de Puerto Arturo dentro de una semana. En los círculos japoneses reina la opinión de que en el mes de Julio próximo se verá la conclusión de las hostilidades. Los oficiales navales y militares ingleses que están al tanto de la perfección de los preparativos de parte del Japón, se inclinan a participar en esta opinión.

San Petersburgo, 13.—Rusia no está preparada por ahora para contestar la nota de Mr. Hay relativa a la neutralidad de la China, pues habiendo comenzado las hostilidades, es preciso consultar con las autoridades militares. El Czar sin duda referirá la cuestión al Virrey Alexieff, si nó lo ha hecho ya. Se puede decir con toda seguridad que Rusia está tan ansiosa como los EE. UU. que la guerra no causará levantamientos ó desórdenes en la China. La actitud de China ya empieza a preocupar al Gobierno del Czar porque todavía no ha hecho ninguna declaración de neutralidad. El Japón ha cubierto las paredes de Pekín con carteles, contando los triunfos alcanzados por sus armas. Se supone que esto constituye parte de una campaña bien organizada para destruir el prestigio de Rusia en la China a fin de efectuar la unión de las dos razas, lo cual haría una realidad: "El peligro amarillo." Rusia ya sabe la actitud de las varias potencias con respecto a la nota de Hay. Se sabe que la Gran Bretaña y Alemania simpatizan con sus miras, más hacen importantes reservaciones con respecto a Manchuria que es ahora el teatro de la guerra.

Londres, 13.—Está causando a guisa de preocupación la actitud de Alemania con respecto a la situación en Lejano Oriente. En los varios despachos dirigidos al "Herald" se ha demostrado la probabilidad de un desalojo de parte del Kaiser de pescar en

agua revuelta. El "Daily Telegraph" da prominencia especial al siguiente despacho, el cual tiende a confirmar esta creencia:

San Petersburgo, 13.—De fuente la más fidedigna he sabido que si la suerte de la guerra resultase adversa a Rusia, se espera que Alemania hará una diversión que podrá tener trascendentales resultados. Se dice que el Jefe de dicho imperio ha hecho propuestas, las cuales, si se las aceptasen, complicarán considerablemente el asunto. El Gobierno alemán está especialmente enojado con Inglaterra y apoyará diplomáticamente a Rusia en cualquier movimiento de parte de ésta de someter al Tribunal de La Haya la cuestión de evacuación de Wey Hay Wey. Es la firme intención de Alemania aprovecharse de la crisis actual para congraciarse otra vez con Rusia y al mismo tiempo desposeer a Francia de la amistad del moscovita. Las propuestas hechas por el Gobierno de Berlín son definitivas y concretas y si se aceptasen interesarán quizá a la Europa entera más que la guerra en Lejano Oriente.

Yokohama, 14.—Navíos guerra rusos hundieron vapor mercante *Akouramara* a la altura de Hakodate.

Nueva Escocia, 14.—Gobierno británico investiga facilidad que exista en Canadá para alojar siete regimientos más de los acuartelados. Gobierno inglés desea tenerlos cerca para batir operaciones fuerza adecuada por si se desarrollan complicaciones envolviendo intereses británicos en Lejano Oriente.

San Petersburgo, 14.—El Almirante Alexieff informa que el torpedero-transporte ruso *Yenesai* voló a causa de un choque con una mina en la bahía de Puerto Arturo. Percieron el Capitán, 3 oficiales y 90 tripulantes. La Prensa Asociada está autorizada para desmentir la noticia de que los japoneses desembarcaron en Puerto Arturo con pérdida de dos regimientos. Oficialmente nada se sabe de los movimientos de la escuadra de Vladivostock. No se da crédito a la noticia de que dicha escuadra hundiera transportes japoneses y destruyera el puerto de Hakodate. Empieza a desaparecer el abatimiento por los primeros desastres. Hay entera confianza en las armas de Rusia. Consejo presentó al Emperador acta de lealtad. Nicolás contestó: "agradezco expresión de vuestros sentimientos, espero con vosotros que Dios nos acompañe en estos momentos tan graves. Cuento como siempre con vuestra devoción a mi persona y a la Patria. Rusia, como en otras épocas de su historia saldrá con honor y fortaleza de esta penosa prueba tanto en el interior como en el exterior, y se dedicará otra vez a las artes de paz necesarias para la Patria."

Berlín, 14.—Estudiantes rusos de la escuela técnica "Carlos Ruhe," sujetos a servicio militar, recibieron orden de regresar a la Patria é incorporarse a sus respectivos regimientos.

París, 14.—Corresponsal del Gaulois en Berlín avisa que el emperador Guillermo, aprovechando su influencia con el Sultán de Turquía, le ha obtenido

promesa de no dar paso que cause complicación en los Balkanes durante la guerra en lejano Oriente. Bulgaria ha hecho igual promesa.

Brest, 14.—Se ha notificado a las autoridades navales el despacho al lejano Oriente de los cazas torpederos "Pistolet" y "Jarelin." Se ordenó también aprestar en cuatro días el crucero "Dessais."

Cherburgo, 14.—En los cruceros *Amibal, Ambe y Dosaina* se apresura el trabajo de aprestarlos. Ministro de Marina aceptará el nuevo crucero *Kleber* sin concluir los ensayos de su velocidad.

Londres, 14.—Nada ha despertado tanto el entusiasmo de Lord Roberts, desde su entrada a Pretoria, como los triunfos alcanzados por el Japón.

Los ingleses no admiten que el Japón traicionara y se regocijan de que éste haga la guerra. Capitán de un inglés avistó doce navíos de guerra rusos, gobernando hacia Kettegat en camino para lejano Oriente.

Esta escuadra vencerá extraordinarias dificultades si no toca una estación carbonera británica porque tendrá que llegar al puerto de Jibontil, Somali y de ahí a Saigon, donde autoridades francesas pudieran concederles carbón. Aún llevando consigo carboneros sería un viaje lento y expuesto a embarazos. La escuadra del Mar Negro sufriría las mismas dificultades aún con permiso de pasar los Dardanelos.

Información y crítica

AGENTES

Se suplica a los Agentes de EL CENTINELA y a todas las personas que nos envíen correspondencia la dirijan al Administrador en el apartado 534.

LA ADMINISTRACIÓN.

ZARZUELA

Nos informan que dentro de poco llegará a esta capital, procedente de Panamá, la conocida Compañía de Zarzuela Unda.

DEBUT

Con seguridad se afirma que el próximo domingo "debutará" el transformista aficionado costarricense don Pablo González. La función será lo más variada. Es posible que haya escasés de localidades.

ENFERMO

de cuidado se encuentra en Pacarito, vía a Limón, el apreciable joven don Enrique Runnebaun, agente muy cumplido de EL CENTINELA en aquella localidad. Lo sentimos muy de veras y deseamos que mejore pronto.

DISENTERIA

En el lado Oeste de esta ciudad hay muchos casos de disentería. ¿A qué obedecerán?

REINCIDENCIA

Anoche se volvió a formar un bochinche en la esquina de *El Poas*, allá por el Paso de la Vaca. A pesar de las reiteradas quejas que el vecindario

tiene contra los malcriados que noche a noche se reúnen en aquella esquina.

ACUSACIÓN

Un amigo nuestro ha acusado hoy ante la Agencia Primera Principal de Policía a Sara Gómez, señalándola como fomentadora de los escándalos que provocan unos jovencitos cerca del establecimiento de pulpería de don Cesario García. El acusador, según nos ha manifestado, está dispuesto a probar hasta la evidencia que la indicada ha observado una conducta no muy envidiable, dada su calidad de mujer.

Esperamos se atienda en su valor la acusación referida.

GRACIAS

Muy expresivas se las damos a don Abel Pacheco, del Naranjo, quien nos sirvió durante mucho tiempo y a satisfacción completa la Agencia de "El Centinela" en aquella localidad.

COLISIÓN

Ayer en la esquina Noroeste del Colegio de S-ñoritas chocaron dos vehículos. Al que venía por la 8ª avenida se le hizo pedazos la lanza y una rueda. Al otro sólo se le rompió una tabla del pescante. El hecho fué casual.

MAQUINISTA

El señor Administrador del Ferrocarril del Pacífico se ha distinguido una vez más, nombrando maquinista al señor don Julio Castillo, quien ha desempeñado durante 18 años el puesto de fogonero. El señor Castillo es un hombre intachable de conducta y honradez y al ser nombrado como tal no podemos menos que felicitar al señor Administrador por tan justo como merecido nombramiento y al señor Castillo por la distinción que se le ha hecho.

BIBLIOTECA

A un empleado secundario de aquel centro hacemos saber que muy loable es el celo en el cumplimiento de su deber, pero que también es muy molesto eso de por aparecer cumplido llegar hasta la impertinencia. Conste que no haremos caso de los que salgan en defensa por que sí.

(Comunicada).

AVISOS NUEVOS

AVISO

Alquilo la casa de mi señora madre, que se encuentra en el alto de Cuesta de Moras.
Jorge Morales Bejarano

PARA LAS SEÑORITAS

Desde el 1º de Marzo próximo en adelante quedará abierta en mi casa de habitación (detrás de la Iglesia de la Soledad) un colegio donde las señoritas pueden estudiar Inglés, Francés y labores finas.

La matrícula será por cinco meses, y su importe de veinte colones por todo el tiempo.

Para más pormenores dirigirse a

E. v. de Wiepking.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina a la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo.
Horas de oficina de 8 a. m. a 4 p. m.

AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.

San José, Enero 21 de 1904.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor  VENDE SIEMPRE MUY BARATO 

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar
Este, N^o 439.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortal de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tésforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

 DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS 

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLEMENTAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Dirijanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—O(DE)O—

CASIMIRES

SASTRERIA MUROLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

A los excursionistas les conviene ir á pasar unos cuantos días á aquel precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Tip. de "El Centinela"